

# 官報号外

平成十五年十月六日

## ○第一百五十七回 参議院会議録第二号

平成十五年十月六日(月曜日)

午前十一時一分開議

○議事日程 第三号

平成十五年十月六日

午前十一時 本会議

第一 平成十三年九月十一日のアメリカ合衆国において発生したテロリストによる攻撃等に

対応して行われる国際連合憲章の目的達成のための諸外国の活動に対し我が国が実施する措置及び関連する国際連合決議等に基づく人道的措置に関する特別措置法の一部を改正する法律案(趣旨説明)

○本日の会議に付した案件

一、裁判官弾劾裁判所裁判員、同予備員、裁判官訴追委員及び同予備員辞任の件

一、裁判官弾劾裁判所裁判員等各種委員の選挙  
以下 議事日程のとおり

○議長(倉田寛之君) これより会議を開きます。

この際、お諮りいたします。日笠勝之君から裁判官弾劾裁判所裁判員を、市川一朗君、加藤修一君及び山本正和君から同予備員を、北岡秀二君、佐々木知子君、谷川秀善君及び渡辺秀央君から裁判官訴追委員を、泉信也君、

同予備員に山崎力君、浅尾慶一郎君及び山口那

津男君を、

裁判官訴追委員に大島慶久君、加藤紀文君、月

原茂皓君及び吉村剛太郎君を、

同予備員に中原爽君、松村龍一君、渡辺秀央君

及び井上美代君を、

検察官適格審査会委員予備委員に浜四津敏子君

を、日本ユネスコ国内委員会委員に山内俊夫君

を、国土開発幹線自動車道建設会議委員に陣内孝雄

君及び北澤俊美君を、

それぞれ指名いたします。

なお、裁判官弾劾裁判所裁判員予備員の職務を行なう順序は、山崎力君を第一順位に、浅尾慶一郎君を第二順位に、山口那津男君を第三順位に、第

三順位の林紀子君を第四順位といたします。

また、裁判官訴追委員予備員の職務を行なう順序は、中原爽君を第一順位に、松村龍二君を第二順位に、渡辺秀央君を第四順位に、井上美代君を第五順位といたします。

以上がこの法律案の趣旨でございます。

何とぞ、慎重御審議の上、速やかに御賛同あらんことをお願いいたします。(拍手)

二年間延長し、施行の日から四年間とするものであります。

以上の法律案の提案理由であります。

この法律案の内容は、現行法の有効期限を更に

踏まえ、我が国として、国際的なテロリズムの防止及び根絶のための国際社会の取組に引き続き積極的かつ主体的に寄与し、もつて我が国を含む

国際社会の平和及び安全の確保に資することを目

的として提出するものであります。

以上がこの法律案の趣旨でございます。

裁判官弾劾裁判所裁判員御異議ないと認めます。

よつて、いずれも許可することに決しました。

○議長(倉田寛之君) この際、欠員となりました

裁判官訴追委員、同予備員三名、

裁判官訴追委員、同予備員各四名、またあわせ

て 検察官適格審査会委員予備委員、

日本ユネスコ国内委員会委員各一名、

国土開発幹線自動車道建設会議委員一名の選挙を行ないます。

つきましては、これら各種委員の選挙は、いずれもその手続を省略し、議長において指名することとし、また、裁判官弾劾裁判所裁判員予備員、

裁官訴追委員予備員の職務を行う順序は、これを議長に一任せられたいと存じますが、御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○議長(倉田寛之君) 御異議ないと認めます。

よつて、議長は、

裁判官弾劾裁判所裁判員に統訓弘君を、

裁判官訴追委員に山崎力君、浅尾慶一郎君及び山口那



官 報 (号 外)

支配に移行してきました。また、国際協力も各國や各地域に対する理解なしにはうまくいきませ  
ん。更に言えば、民主主義といつても西欧流の民主主義が民主主義の基準とは言えないのです。地域には地域のルールがあります。伝統があるはずです。ブッシュ流の、相手を力でねじ伏せる今のやり方で本当に世界が平和になるのか、将来、世界の人々が幸せになれるのか、総理はどうお考  
えでしょうか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) 小川議員にお答  
えいたします。

テロの脅威についてですが、九・一一テロ以降も世界各地でテロが発生するなど、テロの脅威は依然として深刻であります。我が国としては、国際社会によるテロとの闘いを引き続き積極的に支援していくため、テロ特措法の延長法案の成立に万全を期してまいります。

また、このような国際情勢の下では、我が国においてテロが発生する可能性も否定できません。そのため、政府としては、出入国管理、テロ関連情報の収集・分析、ハイジャック対策、NBCテロ対策、重要施設の警戒警備、テロ資金対策など、総合的なテロ対策の強化を図ってきたところであります。

テロ特措法の延長と国会承認の必要性についてでございますが、今回の改正は、現行法の有効期限を二年間延長するものであります、協力支援活動の内容を何ら変更するものではありません。

また、この間の自衛隊の活動について御審議いたしました上で延長法案が成立するということは、活動の根拠について国会の同意が得られたと考ええることができるところから、改めて国会の事前承認を得る必要はないと考えます。

テロ掃討作戦の成果についてでございますが、アフガニスタン及びその周辺地域におけるテロリストの大規模な活動を封圧する成果を上げたと見ているものの、アフガン国内を始め各地でテロ事件は依然として発生しており、テロの根絶には至っていないと言わざるを得ません。このため、今後とも、国際社会と協調して、テロの脅威の除去を目的とした活動に我が国としても積極的に参加していく必要があると考えます。

テロ撲滅のための我が国の貢献についてでござりますが、テロの根絶のためには、国際社会が緊密に協調しつつ、あらゆる手段を講じることが重要です。我が国としては、テロ対策特措法に基づいて

く支援を行なうとともに、アフガニスタン復興支援、貧困問題の解決等で国際社会の取組を主導しております。今後とも、国際的な協力関係を強化しながら、テロ根絶のために主体的に取り組んでまいります。

米国の対アフガニスタン及び対イラク政策についてでございますが、国際的なテロの温床となつてゐたタリバン支配下のアフガニスタンや大量破壊兵器について重大な疑惑を持たれていたフセイン政権下のイラクは、国際社会に対する重大な挑戦となつております。我が国は、米国の武力行は使は、いずれの場合も国際法にのつとつたものとして支持しております。

両国の復興と安定のために、それぞれの地域の文化にも配慮しつつ、治安回復と民生の向上が必要なことは国際社会の一致した認識だと思っております。

日本同盟の在り方にについてでございますが、日本同盟と国際協調は我が国外交の基本であります。良好かつ強固な日米の協力関係を一層強化していくためには、日米双方が言うべきことを言いい、やるべきことをやっていくことが重要と考えていることは、従来より指摘しているところであります。米国追随との御指摘は当たりません。

自衛隊のイラク派遣についてでございますが、国連安保理決議一四八三の採択などにより国連加盟国がイラク復興支援に対する貢献を求められてゐる中で、我が国としては、国際協調の下、我が国にふさわしい貢献を行うべきであると考えます。イラクに対しどのような復興支援が可能であるか、自衛隊の派遣を含め、現地情勢の調査結果等を踏まえて的確に判断してまいります。

残余の質問については、関係大臣から答弁させます。(拍手)

〔国务大臣川口順子君登壇、拍手〕

○国务大臣(川口順子君) アフガニスタンの現状、見通しについてお尋ねがありました。

テロとの闘いは一定の成果を上げつつあります。(拍手)

テロとの闘いによる民間人の犠牲についてですが、アフガニスタン政府等からはこれまでの犠牲者数に関する正式な発表はございません。カブールを始めといいたします都市部では小規模な経済活動が活発化しておりますが、国際社会の支援と移行政権の自助努力が一定の成果を上げつあります。他方、基礎的なインフラはいまだ未整備の部分が多く、経済基盤は依然として脆弱であること加えまして、地方におけるタリバーン等の活動の活発化、軍閥支配の継続、そしてケシ栽培の拡大等の懸念すべき傾向があります。こうした中で、国際社会がアフガニスタンの復興に向けた努力を引き続き支援していくことが重要だと考えております。

二〇〇一年十二月のポン合意以降、緊急口ヤ・ジエルガの成功、移行政権の発足等、これまでのところ和平プロセスはおおむね着実に進展を続けています。今年の十二月には憲法制定口ヤ・ジエルガが行われ、来年の六月には総選挙が実施をされる予定です。

我が国は、今後とも、引き続きアフガニスタンの復興支援に取り組んでいく所存です。(拍手)

○國務大臣(石破茂君登壇 拍手)

○國務大臣(石破茂君) 小川議員より、イージスシステム搭載型護衛艦、いわゆるイージス艦の活動につきましてお尋ねがございました。

インド洋派遣部隊の指揮に当たる艦艇の派遣につきましては、指揮に当たる艦艇の派遣ローテーションや補給活動における安全性の確保、隊員の居住環境の快適性等、総合的に勘案して決定をしておりまして、昨年十二月から本年八月まで

平成十五年十月六日 参議院会議録第三号

平成十三年九月十一日のアメリカ合衆国において発生したテロリストによる攻撃等に対応して行われる国際連合憲章に基づく人道的措置に関する特別措置法の一部を改正する法律案(趣旨説明)を施す措置及び関連する国際連合決議等に基づく人道的措置に関する特別措置法の一部を改正する法律案(趣旨説明)

章の目的達成のための諸外国の活動に対し我が國が実

三

の間、イージス艦であります「きりしま」、「こんごう」を続けて派遣をいたしたところであります。

テロ対策特措法に基づく活動は、平成十三年九月十一日のテロ攻撃によつてもたらされている脅威の除去に努めることにより国連憲章の目的の達成に寄与する諸外国の軍隊等に対し行うものであり、イージス艦はあくまで当該活動に従事するものであります。

一般的な情報交換の一環として米軍への情報提供を行うことは実力の行使には当たらず、憲法九条との関係で何ら問題を生じるおそれはないものと考えております。(拍手)

○議長(倉田寛之君) 小泉親司君。

[小泉親司君登壇、拍手]

○小泉親司君 日本共産党を代表して、テロ特措法改正案について小泉純一郎総理に質問をいたします。

まず、テロと戦争の問題であります。

アフガニスタンにおける対テロ戦争は二年を過ぎました。米英を始めとした大規模な戦闘によつてタリバン政権は倒れましたが、ウサマ・ビンラーディンもアルカイダ・ネットワークも見付かつておりません。この事実は、戦争という手段ではありませんか。

アナン国連事務総長は、七月二十二日に提出したアフガニスタンの状況に関する報告書で、アフガニスタン全土の全般的な治安状況は脆弱のままであり、多くの地域では悪化の兆しを示していると述べております。九月二十二日の国際テロ会議でも、我々が軍事力だけでテロを敗北させることができると考へるなら間違いを犯すことになる、もしテロをやめさせるべきならもっとたくさんのことを行ふ必要があると指摘しています。戦争でテロを根絶できるという考へを根本的に改める

べきではありませんか。

総理は、我が党の市田書記局長に対し、「国際社会がテロとの闘いを継続しているさなかで、我が国が法律の期限が切れたからといって撤退するということは、果たして国際協調を保つことがで

きるんでしょうか。」と述べました。国際社会、すなわちアメリカが対テロ戦争を行つてゐる限り、自衛隊の派兵を続けるおつもりなのでですか。また、いつから自衛隊は世界のテロ戦争に参加することになつたのですか。答弁を求めるものであります。

ブッシュ大統領は、八月二十六日に対テロ戦争の中間報告とも言える演説を行つた中で、テロ戦争は我が国の力の試金石だ、新しい種類の戦争のための新しい戦略を採用したと先制攻撃戦略を改めて明言しました。総理は、テロには戦争だ、先制攻撃も辞さないというブッシュ大統領に今後だときたいと思います。

平和憲法を持つ日本政府がやるべきことはたくさんあります。大事なことは戦争ではなく、テロを許さない国際社会の一致団結した取組でテロを封じ込めてることであります。国際テロ包括禁止条約作成を始めとする外交努力を強化することこそ日本政府のやるべきことではないのですか。総理の答弁を求めるものであります。

次に、テロ特措法違反の米軍支援についてあります。防衛厅資料は、自衛隊がインド洋で実施している給油支援が大幅に減少し、七月以降は最高時の一割にもならないことを示しています。四十隻に上つた米軍艦船も今や二隻に大幅に減少しています。それでもかわらず、なぜ自衛隊が印度洋に居座り続けるのか、明らかにしていただけのものであります。

私は、今年一月、テロ特措法に基づく自衛隊の

資料で、自衛隊の補給艦から米補給艦を通して米空母に給油されると明記されているのに、防衛厅長官はその事実の確認もしないという態度に終始しました。総理、私が指摘したこの事実は全くなかつたのです。テロ特措法の根本にかかる問題ですから明確にしていただきたいと思いま

す。社会がテロとの闘いを継続しているさなかで、我が国が法律の期限が切れたからといって撤退するということは、果たして国際協調を保つことがで

きるんでしょうか。」と述べました。国際社会、すなわちアメリカが対テロ戦争を行つてゐる限り、自衛隊の派兵を続けるおつもりなのでですか。また、いつから自衛隊は世界のテロ戦争に参加することになつたのですか。答弁を求めるものであります。

ブッシュ大統領は、九月七日のアメリカ国民向け演説で、イラク戦略の目的は、テロ組織を壊滅させ、イラク国民が支援国を募り、自らの防衛と占領が国連憲章に違反し、大義がないからではありませんか。総理の見解を伺います。

防衛厅長官は、私の指摘に対し、米軍がアフガニスタンの作戦とイラクの作戦の二つの任務を持つことはある、自衛隊の燃料がどちらの任務に使われるかどうかという切り分けは可能だなどと言いました。総理、あなたもこの珍答弁に同意されました。

今、ブッシュ大統領は、イラク戦略の目的の一つにテロ組織の壊滅を挙げています。米軍はアフガニスタン、イラクでの対テロ戦争の任務を持つことは言うまでもありません。自衛隊が米艦船に給油する場合、アフガニスタン作戦とイラク作戦の二つの任務を併せ持つ米軍をどう切り分けできるかとお聞かせください。

私は、自衛隊の給油支援について五回の追及を行つてきましたが、防衛厅長官が行き着いた答弁は、不朽の自由作戦、つまりアフガニスタンの作戦、あるいはザンジウオッチ、ノーザンウォッチといったイラクでの作戦、いろんな任務を同時に受けているということはあるのだと思います、だから目的外などといふようなことには私はならないと思いますなどといふものであります。

総理、テロ特措法違反かもしれないというのに、こんないい加減な答弁で済ますおつもりですか。

米艦船が複数の任務を同時にやり抜くことは軍事常識です。給油に当たつて、人々、イラク作戦には使用しないでしようねなどと米軍に確かめることでも言ふのですか。米軍の言いなりではなく、日本政府自身が検証したことがあるのであります。私は、今年一月、テロ特措法に基づく自衛隊の確な答弁を求めるものであります。

イラクへの自衛隊派兵問題についても併せて聞いておきたいと思います。

五月一日にはブッシュ大統領が主要な戦闘が終わったと宣言して以来のイラクの状況は、正に泥沼であります。全土で戦闘が続き、米軍の現地司令官は、米軍が駐留する限り、襲撃や犠牲者は続

くだろうと述べています。米軍は、なぜイラク国民から憎まれ、攻撃されると思ひますか。戦争と占領が国連憲章に違反し、大義がないからではあります。

ブッシュ大統領は、九月七日のアメリカ国民向け演説で、イラク戦略の目的は、テロ組織を壊滅させ、イラク国民が支援国を募り、自らの防衛と将来への責任を担う手助けをすることの三つだと述べました。もはや大量破壊兵器の発見など口にしておりません。

二日には、CIAのデビット・ケイ氏の調査団が、アメリカ下院情報特別委員会に証拠は未発見と中間報告を行いました。

総理は、大量破壊兵器はいずれ見付かると国会で繰り返し述べてきましたが、大量破壊兵器が見付からなければ、イラク戦争を支持した総理の責任は重大であります。いずれ見付かるとの発言に付からなければ、イラク戦争を支持した総理の責任は重大であります。

総理は、大量破壊兵器はいずれ見付かるとの発言について、一体責任が持てるのですか。明確にしていただきたいと思います。

総理はこれまで、どこが非戦闘地域でどこが戦闘地域かと今私に聞かれたつて分かるわけがないと述べました。岡本首相補佐官が行つたイラク調査報告を受けた今、総理はどこが非戦闘地域であるか分かつたのですか。答弁を求めます。

米軍司令官は、戦闘地域と非戦闘地域の線引きは不可能だと述べました。こうした中、防衛厅長官は、八月、年内の自衛隊派遣は無理だらうとまで述べてきました。ところが総理は、民主党総裁選挙告示の日に、自衛隊を派遣しない選択肢はないと述べ、先日の予算委員会でも我が党の志位委員長に対し、よく状況を見極めて、戦闘地域でない、自衛隊が貢献できるような地域があれば自衛隊を派遣しますと述べたのであります。

アーミテージ米国務副長官は、八月、日本は逃



ざいますが、政府調査チームの安全確保には万全を期しており、その観点から、警護の体制等について申し上げることは差し控えたいと思います。いずれにせよ、冷静かつ客観的に現地情勢の調査に当たっているものと確信します。

憲法改正についてでございますが、私は、二年後の自民党結党五十周年を一つの節目として、党としての改正案を取りまとめて国民的議論を喚起することは有意義であると考えております。憲法九条だけなく、自衛隊の在り方も含め、将来のもちろんの議論の中で、国民的議論を喚起する中で憲法のどこを改正すべきかは明らかになつてくると思いますので、政党としてそれぞれの案を出しながら、将来あるべき憲法改正という議論を喚起することは有意義であると思つております。

テロ対策特措法の延長についてですが、九・一テロ以降も世界各地でテロが発生するなど、テロの脅威が依然として深刻であり、国際社会によるテロとの闘いが継続している現状において、我が国が法律の期限切れとともにテロとの闘いに参加するのをやめたら国際協調を保つことができるとは思いません。テロとの闘いに引き続き積極的かつ主体的に参加していく必要があり、テロ特措法延長法案の成立に万全を期してまいります。

○議長（倉田寛之君） これにて質疑は終了いたしました。  
本日はこれにて散会いたします。  
午前十一時四十八分散会

					</td																							

官 報 (号 外)

官 報 (号 外)

第一回  
明治二十九年三月三十日  
郵便物認可

平成十五年十月六日 參議院會議錄第二号

発行所
二東京〒一〇五番地五区虎ノ門二丁目
立行政法人國立印刷局
電話
03(3587)4294
定価
(本体 本号一部 一一〇円)